CONGRESO DE LA REPÚBLICA SEGUNDA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2002

COMISIÓN INVESTIGADORA ENCARGADA DE CUMPLIR LAS CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES DE LAS CINCO EX COMISIONES INVESTIGADORAS RESPECTO AL PERÍODO DEL GOBIERNO DEL EX PRESIDENTE ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI

(Sesión Reservada) (Audio N.º 4)

TRANSCRITO EL JUEVES 3 DE JULIO DE 2003 PRESIDENCIA DEL SEÑOR ERNESTO AMÉRICO HERRERA BECERRA

—A las 14 horas y 57 minutos, se inicia la sesión.

El señor PRESIDENTE.— A las 2 y 57 de la tarde, del día 27 de junio de 2003, nos encontramos reunidos en la Oficina Desconcentrada del Congreso de la República, en la ciudad de Moquegua.

La comisión de investigación de los actos de corrupción del 90 al 2000 se reúne en esta oportunidad con el presidente de la Comisión y los asesores, doctor Alfredo Cornejo Gómez-Sánchez y Alfredo Silva Preciado.

Hoy vamos a recibir al ingeniero Franco Peña Portocarrero, quien ha sido invitado a esta comisión, a quien le vamos a pedir el juramento correspondiente para dé respuestas a la Comisión.

Por favor, ingeniero Franco Peña Portocarrero, ¿jura decir la verdad y nada más que la verdad ante las preguntas que le formule la Comisión Investigadora del Congreso de la República?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí, juro.

El señor PRESIDENTE.— Si así lo hiciereis que Dios y la Patria os premie, en caso contrario, os lo demande.

Gracias. Asiento.

Ingeniero Peña, vamos a pedirle las generales de ley.

Si fuera tan amable de darnos su nombre completo.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Mi nombre es William Franco Peña Portocarrero.

El señor PRESIDENTE.— Su lugar y fecha de nacimiento.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— El 10 de abril del 55 en la ciudad de Chiclayo.

El señor PRESIDENTE.— Su domicilio actual.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Jirón Junín N.º (Ininteligible).

El señor PRESIDENTE.— Estado civil.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Casado.

El señor PRESIDENTE.— El nombre de su esposa.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Jackeline Rentería de Peña.

El señor PRESIDENTE.— ¿Nos da usted el número de su DNI?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— 04437939.

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted qué grado de instrucción tiene?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Superior.

El señor PRESIDENTE.— Es egresado como ingeniero, ¿de qué universidad?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— De la Universidad Nacional Jorge Basadre. Bueno, Universidad Nacional de Tacna, ahora Jorge Basadre Grohmann.

El señor PRESIDENTE.— ¿Su registro en el Colegio de Ingenieros es el número?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No tengo registro porque no he sacado todavía mi colegiatura, está en trámite.

El señor PRESIDENTE.— ¿Tiene grado?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí, tengo grado de bachiller.

El señor PRESIDENTE.— ¿Y qué especialidad tiene?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— En ingeniería de minas.

El señor PRESIDENTE.— Tiene bachillerato, no tiene título.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Título no.

El señor PRESIDENTE.— O grado de ingeniero.

Señor Franco Peña, ¿usted necesita de la presencia de un abogado para dar respuesta a las preguntas que le formule la comisión?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No creo necesario tener ningún abogado.

El señor PRESIDENTE.— Señor Franco Peña, el Congreso de la República le ha encargado a la comisión de investigación de los actos de corrupción, en diciembre del año pasado, cumplir con las recomendaciones y conclusiones que llegaran y fueran aprobadas en el Pleno del Congreso de las cinco comisiones anteriores que investigaron los actos de corrupción.

Uno de esos temas tiene que ver con la ejecución de los proyectos especiales de irrigación, y en el caso mucho más preciso el tema del Proyecto Especial Pasto Grande. Sobre ese tema vamos a conversar, señor Franco Peña.

Digamos, ¿qué cargos ha desempeñado en este proyecto, desde cuándo y hasta cuándo?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Yo ingresé más o menos el 9 de agosto de 1987. Ingresé como... estuve encargado de hacer todo lo que eran los campamentos, yo inicié la construcción de campamentos para todo el personal que iba a laborar en el Proyecto Pasto Grande.

Después me desempeñé como asistente de la residencia, empecé a estar como residente. Las fechas exactas no las recuerdo.

El señor PRESIDENTE.—¿Por cuanto tiempo usted es residente?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— He estado residente un año, después me sacaban de nuevo y estaba como asistente, después de nuevo. Incluso dentro de mi categoría, a mí me pusieron Profesional 2, después me pusieron a Profesional A-1, así, esas irregularidades había en el proyecto.

El señor PRESIDENTE.— ¿Esto hasta que año, hasta qué fecha?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Hasta el 14 de enero de 1993.

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué sucede el 14 de enero del 93?, ¿por qué...?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Opté por retirarme del proyecto con los incentivos que dio el Gobierno de Fujimori.

El señor PRESIDENTE.— ¿Lo invitaron a usted o usted tomó esa decisión individual?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No, o sea, ya había una represalia contra los trabajadores, más que todo con los que empezamos el proyecto. Ya sentíamos un rechazo hacia nuestro trabajo e incluso a mí me suspendieron ya cinco meses sin goce de haber.

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué pasó?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Argumentando que no había presupuesto.

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué tipo de represalia es la que usted señala si nos puede explicar?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Yo lo que he denunciado así tajantemente, y tengo acá las copias que presenté a la presidencia, memoriales enviadas por trabajadores, es el no pago de sus haberes como correspondía.

Por ser una obra de construcción civil se debió de pagar a sus obreros como construcción civil; se les pagó por el régimen común. Eso es lo que yo he denunciado, he mandado memoriales, a su despacho también ha llegado.

El señor PRESIDENTE.— ¿Este pago tenía a cargo el Estado o las empresas que ejecutaban estas obras?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Exclusivamente, tenía a cargo el Estado porque nosotros dependíamos del Ministerio de la Presidencia.

El señor PRESIDENTE.— Ah, usted se refiere a los trabajadores que dependían de la administración del Proyecto Especial Pasto Grande.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Así es, con los que empezamos las obras.

El señor PRESIDENTE.— Ya.

Yo lo que quiero, o en todo caso usted explíqueme, pero lo que entiendo es que la ejecución de Pasto Grande, a partir de determinado año, lo hicieron las empresas. Y al inicio del 88 hasta el 92 creo o 93 la hace directamente, por administración directa, el Estado. ¿A eso se refiere?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí. Nosotros trabajamos directamente por administración directa, no trabajábamos con empresas privadas.

El señor PRESIDENTE.— Y cuando a usted lo toman y empieza a trabajar, ¿en qué puesto?, ¿qué cargo ocupaba?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Yo entré como Profesional 1, comencé a hacer todo lo que era construcción de campamentos.

El señor PRESIDENTE.— Construcción. Ingeniero para construcción de campamentos, Ingeniero 1 dice usted.

¿Y quién era su jefe inmediato?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Mi jefe inmediato, estaba Víctor Chávez.

El señor PRESIDENTE.— ¿Y el director ejecutivo?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— El director ejecutivo era el ingeniero Juan Carlos *Lino* (Ininteligible).

El señor PRESIDENTE.— ¿Cuántos directores ejecutivos a usted le ha tocado, en este lapso de tiempo de cinco años, tener?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Habrán sido 8 ó 6, no recuerdo muy bien. Estuvo el ingeniero Juan Carlos *Lino*, después ingresó el ingeniero Cabrera creo que fue, después estuvo Martín Vizcarra, después ha estado Pancho Chávez, después Martín Vizcarra, después Barcez, Óscar Barcez. Seis creo que han sido con los que he trabajado.

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted nos puede detallar, cuando era asistente de residente o cuando era residente, cuáles eran las funciones específicas que realizaba en el proyecto?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí. Directamente yo trabajo en obra, en lo que es campo; o sea, yo trabajaba en las alturas ejecutando el mismo Proyecto Pasto Grande. Estuve desempeñando las labores de lo que es construcción de canales, lo que era la excavación, la conformación de plataforma y la construcción propia de los canales.

El señor PRESIDENTE.— Dígame, sobre este tema de los canales, ¿qué tramos a usted le correspondió trabajar?, ¿supervisar me dice o ejecutar nomás?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Ejecutar.

El señor PRESIDENTE.— Ejecutar, ¿qué tramos eran?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Estuve trabajando en Huamajalso, no recuerdo en estos

momentos las progresivas, pero...

El señor PRESIDENTE.— ¿Cuántos kilómetros más o menos hizo como ingeniero residente o asistente de residente en ese tiempo?, ¿cuántos kilómetros de canal?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Más o menos habrán sido unos, no recuerdo exactamente, pero creo que habrán sido unos 18.

El señor PRESIDENTE.— Digamos, los primeros, los primeros porque usted empieza en el 88.

¿Paralelamente se estaba haciendo el túnel o no?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— El túnel Jachacuesta creo que empezó del año 90, 89 ó 90.

El señor PRESIDENTE.— ¿Y los canales se empezaron antes?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí. Nosotros empezamos los canales antes; incluso tuve la oportunidad de estar trabajando lo que era el frontón, hacer la puerta de entrada del Túnel Jachacuesta, estuve haciendo movimiento de tierras en esa zona.

El señor PRESIDENTE.— Señor Peña, dígame, ¿contaba el proyecto con un expediente técnico?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Lo que yo vi era un estudio de prefactibilidad.

El señor PRESIDENTE.— ¿A usted todo este tiempo de residente, alguien le refirió si tenía un expediente técnico terminado, acabado, aprobado?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Nosotros hemos trabajado con ello.

El señor PRESIDENTE.— ¿Ustedes han trabajado con el proyecto de factibilidad?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Así es.

El señor PRESIDENTE.—; Pero no tuvo conocimiento nunca de un expediente técnico?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No, nunca he visto esto, no sé.

Nosotros teníamos otros jefes que directamente nos decían la labor que teníamos que desempeñar en la obra, en este caso tenía al director de obras.

El señor PRESIDENTE.— ¿Los planos que ustedes manejaban para la ejecución era una ingeniería a detalle?, ¿tenía ingeniería a detalle, algún tipo de especificaciones sobre calidad de suelos, sobre específicamente todas las demás que se necesitan para el proyecto?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí, sí existían las características técnicas, el canal ¿no?

El señor PRESIDENTE.— Entonces, a ver si nos ayuda, porque nosotros hemos recibido a otras personas, concretamente al doctor Aráoz, también a la presidenta de la región, la señora Cristala, sobre denuncias, en el caso del doctor Aráoz, en el 99.

Recordemos que el Proyecto Pasto Grande lo inaugura Fujimori en el 95 ¿sí?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Bueno, yo ya no estuve en esas épocas.

El señor PRESIDENTE.— En el 95. En menos de 3 años ya había problemas en el canal y antes del 95, en la época también nos señalaban que había problemas en el canal.

Entonces, una de las cosas que nosotros estamos tratando de reconstruir, de recoger información, es si efectivamente hubo un expediente técnico.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí, sí ha habido. Yo que recuerde nosotros hemos trabajado con un expediente.

El señor PRESIDENTE.— O sea, ¿con planos?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Con planos, con...

El señor PRESIDENTE.— ¿Pero usted tuvo conocimiento de un expediente técnico general del proyecto?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí.

El señor PRESIDENTE.— O sea, desde la represa, pasando por los canales, hasta llegar a Lomas de Ilo.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Cada sector tenía su expediente.

El señor PRESIDENTE.— Ah, usted se refiere solamente a una parte.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Así es.

El señor PRESIDENTE.— A usted le daban la parte que correspondía al canal.

No, yo le estaba, en todo caso, solicitando informando si usted había tenido acceso de haber visto el expediente técnico del proyecto en general.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No. En ese caso no teníamos acceso nosotros, no directamente.

El señor PRESIDENTE.— O sea, ¿usted se encargaba, en todo caso, de ver toda la parte de ejecución práctica?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Ejecución.

El señor PRESIDENTE.— Usted ha recibido... bueno, yo le acabo de señalar las denuncias que ya es de conocimiento público, que fue de conocimiento público en su momento, ¿y qué opinión tiene respecto a estas denuncias?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Bueno, según lo que yo tengo entendido y lo que se ha visto hasta la fecha, a mi entender ha habido bastante corrupción acá en el proyecto.

Yo reclamo por los trabajadores porque directamente trabajé con ellos. Últimamente he estado laborando fuera y después he vuelto a regresar y la gente me busca, y los reuní para reclamar una causa justa.

Acá tengo yo pruebas de que he pedido al Ministerio de Trabajo, al Colegio de Ingenieros que me digan qué obra es específicamente la que se ha estado realizando en el Proyecto Pasto Grande y cómo han debido de pagar a los trabajadores.

Actualmente, ya las trabajadores, en un promedio más o menos de 30, están en pleno juicio con el Estado, están enjuiciando al Proyecto Pasto Grande por el pago de sus haberes.

El señor PRESIDENTE.— Señor Franco Peña, ¿en la fecha que usted trabajó, detectó algunas irregularidades técnicas o administrativas o de otra índole en el proyecto?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No detecté, porque, como le comentaba, nosotros somos moqueguanos y fuimos a trabajar a este proyecto con todo el ánimo de salir adelante, y la mayoría de gente que estuvo en este proyecto se identificó hasta cuando yo estuve con el proyecto.

Todos los que empezamos el proyecto tuvimos que retirarnos más o menos en el año 93 porque encontramos una hostilidad para poder seguir laborando acá.

El señor PRESIDENTE.— ¿Hostilidad de parte de quién?, si nos puede un poco precisar para mejor entendimiento.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Más que todo por parte del director ejecutivo Óscar Barcez.

El señor PRESIDENTE.— ¿Cómo los hostilizaba el directivo Barcez?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— En mi caso, principalmente, le puedo decir, que a mí me suspendió cinco meses sin goce de haber. Le hice un juicio al proyecto, lo tuve que perder, lo perdí directamente; o sea, cinco meses me vi obligado a pasar las de Caín, como se dice.

El señor PRESIDENTE.— ¿Y por qué razón lo paralizó cinco meses?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Argumentando que no tenía presupuesto, por falta de presupuesto.

El señor PRESIDENTE.— ¿Y usted qué móviles cree que hubo para que pudiera tomar esta decisión?, ¿por qué lo presionaba? ¿o por qué tomó esa decisión? (2)

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Yo, que recuerde, mire, en esa época había sindicato de empleados y de noche sindicato de obreros. El sindicato de obreros detectó varias fallas del director ejecutivo.

El señor PRESIDENTE.— ¿Fallas de qué tipo?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Más que todo, me parece de malversación.

El ingeniero Garcés, como ya estaba identificado con el sindicato, optó por retirarme de la obra. O sea de la parte alta, y me trajo acá a Moquegua, con la intención de aburrirme, acá me trajo a hacer obras del AID. Hacer escuelitas, hacer pequeños canales en Estuquiña, hacer postas médicas acá en Los Ángeles, haciendo pequeñas obras todo el año 92 y tuve que retirarme. Era por la hostilidad que yo sentía, no podía trabajar en condiciones óptimas en este proyecto.

El señor PRESIDENTE.— O sea, es que usted siente que ha habido alguna represalia por haber liderado o participado con el sindicato, ¿a eso se refiere?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí, incluso...

El señor PRESIDENTE.— Y haber respaldado, qué tipos de denuncias de malversación, ¿nos puede precisar?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No recuerdo. Pero lo que sí habían unos documentos, algo así, que sacaba el sindicato de que había comprado juego de baño para su casa.

El señor PRESIDENTE.—¡Ah!, le habían hecho una denuncia contra el director ejecutivo Oscar Garcés por haber utilizado dineros del proyecto especial para beneficio propio, a través de esta compra de materiales de baño para su casa.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Así es.

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted conoce quiénes fueron los contratistas que se encargaron de hacer el túnel Jachacuesta?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Bueno, yo no trabajé directamente con ellos, pero...

El señor PRESIDENTE.—; Ah!, ya, ya, a usted le tocó la parte de administración directa.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Claro.

El señor PRESIDENTE.— Cuando empieza el proyecto, como dice, desde el 87 hasta el 93. A partir del 93 hay la licitación, creo.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No, antes, creo, que fue la licitación para el túnel Jachacuesta. Eso creo que fue en el 90; 89, no recuerdo muy bien.

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted conoce la empresa que se hizo cargo de esto?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Cáceres Giconsa, creo que fue.

El señor PRESIDENTE.— ¿Cáceres?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— giconsa.

El señor PRESIDENTE.— ¿Iconsa?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Iconsa, Giconsa, algo así, ¿no?

El señor PRESIDENTE.— Ya.

Y en el caso del canal de Humalso, ¿qué empresas usted conoce que se encargaron?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No ha trabajado ninguna empresa porque ejecutábamos directamente.

El señor PRESIDENTE.— Y, ¿había un supervisor general de Proilo cuándo usted trabajaba?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Directamente no. No recuerdo, pero sí hubo supervisor, me acuerdo, para el túnel Jachacuesta. Ahí si nombraron a supervisores.

El señor PRESIDENTE.— Usted dice que no había un supervisor general del Proyecto Pasto Grande, en el caso de los canales, pero si existía un supervisor para el caso del túnel.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Así es.

El señor PRESIDENTE.—; Recuerda usted el nombre de él?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Lucho Apaza, me parece. Era el ingeniero Lucho Apaza.

El señor PRESIDENTE.— Solamente se metía en el túnel, ¿no participaba en los canales, en la represa?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Lo sacan de los canales. Participó en canales, pero de ahí lo

sacaron y lo trajeron, creo, directamente para que supervise el túnel. Estaba también el ingeniero Manrique, Germán Manrique.

El señor PRESIDENTE.— ¿Pero para el túnel?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Exclusivamente para lo que era el túnel.

El señor PRESIDENTE.— Y la supervisión en general de los canales, la represa, ¿no conoce usted ningún supervisor?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Eso, directamente lo veíamos con el director de obras.

El señor PRESIDENTE.— Ya.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Y con la misma dirección ejecutiva. Yo también, a veces, subía a obra.

El señor PRESIDENTE.— Bueno, nosotros, los datos que hemos estado recolectando señalan que no había expediente técnico general del proyecto.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Puede ser, puede ser. No le aseguro porque no sé exactamente si habrá habido o no.

El señor PRESIDENTE.— Y que mucho menos, pues, un supervisor general del proyecto, ¿no?

Este supervisor que usted señala, en el caso del túnel, ¿era contratado por el mismo proyecto? Al señor Apaza, y el otro que señala.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí, ellos fueron contratados directamente por el Proyecto Pasto Grande, ¿no?

El señor PRESIDENTE.— ¿No hubieron supervisores externos, contratados especialmente para eso?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Que yo recuerde. Me parece que debe haber habido. No recuerdo el nombre, pero si, creo, que hubo también una supervisión externa. Me parece. No recuerdo, porque yo directamente no trabajaba en el túnel, estaba muy lejos, como se dice, del radio donde yo trabajaba.

El señor PRESIDENTE.— A ver, yo quisiera, más o menos, tener una idea de cómo era la estructura jerárquica, y cuándo usted trabajaba. Había el director ejecutivo del proyecto, ¿no?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Director ejecutivo, el director de obras, luego venía el director de estudios. Nosotros estábamos supeditados a la dirección de obras, de acuerdo a un organigrama.

El señor PRESIDENTE.— El director ejecutivo, usted le tocó participar con 7 personas, ¿no?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Seis, creo que fueron.

El señor PRESIDENTE.— Sí, seis personas que nos ha relatado con los nombres.

¿Los directores de obra que usted recuerde?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Solamente trabajé con Víctor Chávez.

El señor PRESIDENTE.— Víctor Chávez.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Víctor Chávez y Oscar Murillo Alfaro, creo que fue el último; después estaba Luis Bonilla, me parece que es. El otro fue otro director del par que trabajé.

El señor PRESIDENTE.—; Directores de obra?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí.

El señor PRESIDENTE.— ¿Ellos eran los encargados de tener relación con los residentes?, ¿sí?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí, directamente.

El señor PRESIDENTE.— Los residentes tenían frente, seguramente.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí, teníamos frente de trabajo específico.

El señor PRESIDENTE.— Y después estaba el otro director de estudios.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Claro, él se ocupaba de todo lo que eran los estudios del

proyecto, ver los que son asistentes técnicos.

El señor PRESIDENTE.— Ya. ¿Quién era el director de estudios?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— En esa época era Freddy Zevallos.

El señor PRESIDENTE.—¿Él es un ingeniero que todavía está acá?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No. Él, creo, que labora en Tacna.

El señor PRESIDENTE.— ¿En Zotac?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Algo así.

El señor PRESIDENTE.— Ya.

Y había, asimismo, después del director de estudios, bueno, todo el equipo encargado, seguramente del estudio.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Claro. Ya de acuerdo a un organigrama. Directamente yo le estoy diciendo como era el organigrama: director ejecutivo y en las direcciones, dentro de la dirección de obras, ya venía la residencia. Son los ingenieros con que estamos.

El señor PRESIDENTE.— Víctor Chávez, me dijo, Oscar Alfaro y Luis Bonilla.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Oscar Murillo.

El señor PRESIDENTE.— Oscar Murillo, pero, ¿Oscar Murillo qué cosa era?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Él fue el último director de obras con el que trabajé, en la época de Garcés.

Oscar Murillo o Luis Murillo. No recuerdo muy bien, pero era Murillo.

El señor PRESIDENTE.— Y Luis Bonilla ¿no?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Y Lucho Bonilla, creo.

El señor PRESIDENTE.— Son los tres.

Y en el caso de estudios que usted recuerda, ¿Freddy Zevallos y quién más?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No recuerdo, solamente a Freddy.

¡Ah!, después, creo que estaba. No, Freddy es el único que recuerdo.

El señor PRESIDENTE.—Ya, perfecto.

Y usted estaba, digamos, bajo el mando de este jefe de obras con varios ingenieros residentes que se encargaban de frentes.

Y la supervisión dónde estaba acá, ¿quién era el jefe de supervisión?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No teníamos. Directamente trabajábamos, que yo recuerde, con el director de obras, nada más

El señor PRESIDENTE. — ¿Con el director de obras? O sea, no había.

Yo quería llegar a ese esquema para saber, recogiendo obviamente a una persona que trabajó 5 años, desde el inicio, si efectivamente había una supervisión, que fue la pregunta que le hicimos primero.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Que yo recuerde, no, no, no. Exactamente no...

El señor PRESIDENTE.— En este esquema que usted me ha dicho, ¿no hay supervisión?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No recuerdo, no recuerdo, exactamente si ha habido supervisión. Directamente nosotros trabajamos con la dirección de obras.

El señor PRESIDENTE.— Dígame una cosa, bueno, en el tiempo hasta el 93. Usted ha estado desde el 87 al 93, ¿no? Según algunas informaciones que manejamos, las obras ejecutadas estaban presupuestadas con un costo menor a la que se atribuye la diferencia del costo inicial presupuestado y el costo, obviamente, ejecutado. ¿Qué opinión nos puede dar al respecto?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Lo que yo si le puedo decir tajantemente es que cuando nosotros empezamos el proyecto, entramos más o menos en el vigésimo segundo, vigésimo tercer puesto

a nivel nacional; cuando me he retirado del proyecto, creo que estábamos en segundo, después de Chavimochic, a nivel nacional.

El señor PRESIDENTE.— ¿A qué se refiere?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— En ejecución de obra y en el prestigio que tenía ya este proyecto.

El señor PRESIDENTE.— Ya, ya.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— De ser uno de los últimos, con el empuje que nosotros le dimos a este proyecto durante esos 5 años que trabajé...

El señor PRESIDENTE.— En el cumplimiento de sus metas...

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Así es. Incluso, creo que el presupuesto que daban en la meta física, lo sobrepasaba.

El señor PRESIDENTE.— Y usted, cómo técnico, cómo profesional, ¿cuál es su opinión? ¿Por qué se gastó tanto y se hizo tan poco?, ¿por qué las aguas no llegaron a la Loma de Ilo?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Yo le puedo decir, como un técnico que al menos conozco un poco de estos trabajos que se han realizado en el proyecto, la mala ejecución misma de los canales.

Yo he tenido la oportunidad de observar y ver, como los canales que se han hecho por esta parte de acá de Moquegua, donde antes que pase el agua, ya los canales estaban totalmente destrozados.

El señor PRESIDENTE.— Cómo es eso. Explíquenos.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— O sea, ya el canal terminado, todavía no pasaba el agua de Pasto Grande y ya estaban fisurados, ya estaban deshechos los canales.

El señor PRESIDENTE.— ¿Antes de inaugurarlo?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Antes de que fueran a inaugurarlo.

Yo ya no trabajaba.

El señor PRESIDENTE.— ¿Y a qué se debía eso?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No sé.

El señor PRESIDENTE.— ¿Qué es calidad de materiales, qué era un tema de mala técnica?, ¿qué cosa cree usted que ha sucedido?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Pienso que ha sido una técnica mal empleada. No sé.

Nosotros construimos un canal para 5 metros cúbicos, nada más. Eso era lo que estaba en el expediente, lo que nos decían a nosotros, en ese expediente, en ese estudio que nosotros teníamos. Después nos hemos retirado y han encimado el canal, creo, a 8 metros cúbicos.

Nosotros hemos trabajado el canal de acuerdo a las especificaciones técnicas, primeramente, ha hacer la excavación de la caja; después de la excavación de la caja, hacíamos el refine de la caja; después del refine de la caja, hacíamos la mampostería de piedra, hemos trabajado con piedras de la zona; después hemos hecho el emboquillado y al último hacíamos el piso.

El señor PRESIDENTE.— ¿Y por qué razones, estos posteriores canales ejecutados después que usted se va, habrían tenido este resultado?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Es que nosotros al trabajar con la mampostería de piedra, más o menos le dábamos un ancho, al canal, de unos 20 a 30 centímetros que recuerde, con la piedra.

Después hacíamos el emboquillado, y después hacíamos el piso.

Actualmente, creo, los canales que han ejecutado, creo que son de 10 centímetros, solamente de concreto; por eso quizás ha sido.

Y, también, han trabajado en zonas, no previniendo, no viendo, quizás, el tipo de material donde iba a pasar el canal.

El señor PRESIDENTE.— Señor Franco, usted ha referido que usted construyó un canal para 5 metros y después se amplió hacia 8 metros. O sea, se amplió, ¿por qué este hecho?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Exactamente, mire, yo solamente me baso...

El señor PRESIDENTE.— ¿Cuándo fue eso?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Discúlpeme, yo solamente me baso ya en lo que a mí me han contado, porque yo no he vuelto a subir al canal desde que dejé de laborar, pero eso ha sido después que me he retirado del proyecto, el año 93 ó 94, debe haber sido que no han encimado el canal, tengo entendido, a 8 metros cúbicos.

El señor PRESIDENTE.— O sea, ¿hicieron una modificación al proyecto inicial?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Algo así.

Yo, exactamente, no he visto esto, sino que me han contado porque yo ya no he vuelto a subir al proyecto.

El señor PRESIDENTE.— ¿Usted cree que llegue el agua a Ilo o no?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Yo pienso que ha debido llegar ya.

El señor PRESIDENTE.— Pero, ¿cree que llegue ahora o no?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí, pienso que debe llegar porque...

El señor PRESIDENTE.— ¿A pesar de las modificaciones de lo que no estaba inicialmente previsto? Hawai, Chen Chen.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Si, debe llegar a Ilo. Tenemos agua.

El señor PRESIDENTE.— En la última fase, obviamente, usted ya no estuvo en el proyecto, pero en el último tramo se aumentó un poco la frontera agrícola en el valle de Moquegua, ¿no? ¿Usted recuerda, cuánto se aumentó?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No recuerdo, pero lo que yo si sé es que estaban llevando agua por tubería, no por el canal. (3) Como el canal estaba destrozado colocaron en ciertos tramos tubería.

El señor PRESIDENTE.— ¿De esta parte final?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Acá por la zona de Chen Chen, creo que ha sido.

-Vacío de grabación (Cambio de Cassette)

El señor PRESIDENTE.— Usted dice que trabajó. Según lo que he escuchado de usted, su trabajo fue bien hecho y a partir de los otros tramos, se malogra, lo hacen mal, hay robos, etcétera.

¿Dígame, en qué sector trabajó usted y si esa obra no fue modificada, excepto lo que usted ha dicho que se encimo para más metros?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Pero esto va a ser casi exclusivamente en el sector Humalso. No sé exactamente si se habrá fisurado, me imagino que algunos tramos quizás, cuando hemos pasado a bofedales; esos bofedales son donde hay presencia de agua. Nosotros hemos trabajado ahí con aditivos, para trabajar con temperaturas frías. Hemos trabajado con esas técnicas.

Quizás haya habido fisuras en los canales. En toda obra se dan esas fisuras, nosotros también hemos estado expuestos a que hemos estado en una zona donde hay un volcán, donde hay presencia sísmica, que nosotros a veces no percibimos, pero sí percibe el terreno y quizás... Había fisuras, pero durante el tiempo que yo estuve ahí no teníamos estos problemas.

El señor PRESIDENTE.— Dígame, ingeniero. La labor, las funciones de un ingeniero de obras. Perdón. Residente. Es chequear casualmente, supervisar toda la obra que desarrollan los trabajadores, los capataces, etcétera, y esto se fija en un libro llamado "Libro de Obras". "Cuaderno de Obras", perdón, ¿usted llevaba ese cuaderno?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Sí. Nosotros planteábamos todo, llenábamos el cuaderno de obra. Debe estar en el Proyecto Pasto Grande, me imagino, ¿no?

El señor PRESIDENTE.— ¿Quién revisaba ese cuaderno, quién chequeaba ese cuaderno?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— La Dirección de Obras.

El señor PRESIDENTE.— Dígame, la situación ésta que usted plantea del reclamo de los trabajadores es por la falta de un pago no previsto, era una administración directa, ¿por qué era el problema?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Bueno. Es que nosotros, últimamente es cuando nos hemos estado enterando que han debido de pagar por construcción civil.

Yo acá tengo las pruebas donde he pedido al asesor del Proyecto Pasto Grande que me observa la consulta si era una obra de construcción civil o no. Él, más o menos me ratificó que sí era una obra de construcción civil, pero que si algún reclamo hacían los trabajadores que lo hagan ante el Poder Judicial.

Hice la misma consulta al Ministerio de Trabajo. El Ministerio de Trabajo me contestó que sí eran obras de construcción civil y por lo tanto a la gente se le debió de pagar por construcción civil.

Yo tengo acá un oficio, creo que es, donde el doctor Aráoz Ancheice le planteó al ingeniero Barces en el año 91, que debe pagar a la gente, más que todo así o algo así por construcción civil. Debería pagarle a la gente por construcción civil y no se hizo.

El señor PRESIDENTE.—; Cuántos trabajadores eran, aproximadamente?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Creo que éramos un promedio de 600 u 800.

El señor PRESIDENTE.— Una obra de 600 trabajadores.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Una obra así.

El señor PRESIDENTE.— Dígame, ¿cuánto fue, económicamente, el tramo —eso sí debe saberlo usted— de ejecución en su tiempo?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Bueno. De acuerdo a lo que nosotros hemos estado trabajando era de acuerdo a la partida que hemos llegado, 10 millones, creo, de soles, para un año. Exactamente no recuerdo los montos.

El señor PRESIDENTE.— O sea, ¿cuánto era el costo de kilómetro del trabajo suyo?

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— No recuerdo exactamente.

El señor PRESIDENTE.— Si tuviera algo más que agregar, señor Franco Peña, lo puede hacer en este momento.

El señor PEÑA PORTOCARRERO.— Yo le digo. Acá yo presenté un informe final de la subcomisión especial de revisión de ceses, donde veía el caso de los trabajadores de acá de Moquegua que también habíamos sido coaccionados a renunciar, otros quizás fueron despedidos, fueron engañados, les dijeron que iban a seguir laborando y a los dos meses los botaron sin derecho a nada, sin haberse acogido a este incentivo que siquiera dieron en esa época, ¿no?, a los trabajadores.

Esa fue mi inquietud por la cual yo a usted le mandé una carta, al Ministro de la Presidencia, al Presidente de la República. He enviado esta carta para que traten de revisar esto de los trabajadores porque en sí, yo veo que acá en Moquegua, como no hay ni trabajo, no hay nada, la gente, más que todo los trabajadores me buscan a mí para quizás pueda ayudarlos. Pero como está la situación no se puede.

Entonces, a usted por ayudarlos a ustedes, quizás haciendo este reclamo para que puedan ser atendidos, ; no?

Ellos actualmente están en proceso judicial.

El señor PRESIDENTE.— Okay. Le agradecemos su participación, no sin antes decirle que la Comisión Investigadora del Congreso seguramente tomará conocimiento, pero el tema que usted ha presentado, eso corresponde a una comisión de evaluación que está entregando ya a las personas que ha reconsiderado. Ojalá que haya tomado en cuenta.

En todo caso, como parte de la comisión yo le agradezco su participación y vamos a suspender momentáneamente la reunión para despedir al señor Franco y recibir a nuevos invitados.

Siendo las 3 y 34. Gracias.

—A las 15 horas y 34 minutos, se suspende la sesión.

This document was created with Win2PDF available at http://www.daneprairie.com. The unregistered version of Win2PDF is for evaluation or non-commercial use only.